

Diario Balear.

LUNES 12 DE ENERO DE 1829.

San Victoriano y la Bta. Verónica de Julianis.

Cuarto creciente á las 7 y 28 minutos de la mañana en Aries.—Vario.

Sale el sol á las 7 y 17 minutos y se pone á las 4 y 43 minutos.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 11 PARA EL 12.

Parada, rondas, contrarondas, capitan de hospital y provisiones, sargento de hospital y patrullas Córdoba. =De orden del Excmo. Sr. Capitan general de este ejército y reino=Salvador Valencia.

ARTICULO DE OFICIO.

Real orden comunicada al Consejo Real para que las personas que esten inpedidas de residir en Madrid, no puedan estar á menos de 10 leguas en contorno.

El Superintendente general interino de Policía, en oficio de 18 de este mes, ha hecho presente la facilidad con que se eluden las órdenes del Rei nuestro Señor, relativas á que no permanezcan en la corte los sujetos á quienes está negada su residencia por fijarla estos en los pueblos inmediatos á ella, singularmente en los dos Carabancheles, que pudiéndose considerar como un arrabal de Madrid, por su inmediacion, y por el concurso numeroso que transita dia y noche de un pueblo á otro, ofrecen proporcion para entrar y salir en la corte con disfraz ó sin él, no pudiendo ser requeridos á presentar su carta de seguridad ó el

2. correspondiente pasaporte; y S. M., deseando que no queden sin efecto sus soberanas disposiciones ni las de las autoridades establecidas, se ha servido mandar, conformándose con lo propuesto por el mismo Superintendente, que sienpre que tenga á bien resolver que este ó aquel sugeto salga de Madrid, ó que la Policía ó cualquiera otra autoridad en cumplimiento de alguna determinacion judicial tenga precision de espeler alguna ó algunas personas que esten inpedidas por las leyes ó por sentencia de cualquier juzgado ó tribunal de residir en Madrid, se entienda á la distancia, por lo menos, de 10 leguas en contorno, como término de su rastro. De Real orden &c. Palacio 23 de noviembre de 1828. = Francisco Tadeo de Calomarde.

(G. de M.)

NOTICIAS ESTRANGERAS.

TURQUÍA = Semlim. 16 de octubre.

Por esta ciudad es continuo el tránsito de correos, y parece que la toma de Varna ha determinado á la Puerta á ceder en algo, á pesar de los inmensos preparativos que hace para continuar la guerra. El bajá, que de mucho tiempo á esta parte ha procurado aumentar su ejército hasta 26000 hombres, ha pedido otra vez refuerzos á los bajaes de Belgrado y de Trawaik. Se supone que el bajá de Belgrado, al tiempo de negarse á dar el contingente que se le pedia, no solo ha representado contra aquella orden, sino que ha declarado ademas que si pudiese aumentar su division seria para reunirse á los servios.

Los rusos que se han fortificado en Calafat estan preparando actualmente algunos pontones, lo que dá margen á creer que intentan pasar el Danubio para reunirse con los servios. Con todo, estos últimos nada han hecho hasta el dia que dé motivo á sospechar

que piensen tomar parte en la guerra. Un mercader servio, que comercia en pieles, y por consiguiente trata con toda clase de personas, asegura que aun en el caso de que el ejército ruso penetrase en Servia, el pueblo permanecería indiferente, y no se declararía en favor de los rusos, sino cuando fuesen dueños de todas las fortalezas del Danubio. Por otra parte no sería la primera vez que los servios, aprovechan la oportunidad de rebelarse contra el Sultan; pero habiéndoles enseñado la experiencia los riesgos que trae consigo un paso de esta naturaleza, no quieren aventurar nada sin asegurarse para en lo sucesivo. Además, no sería fácil pasar el Danubio por las inmediaciones de Widdin, y situarse en la margen derecha de aquel rio, sobre todo cuando hace muchos meses que se malogró una tentativa semejante en las cercanías de Giurgewo. Es muy fácil adivinar cuales son las miras de los rusos respecto á la Servia, las cuales serian el preludio de las operaciones de la campaña próxima, si no se ajustase la paz durante el invierno. Hace muchos dias que han salido de Belgrado para Andrinópolis 80 fusiles.

Estracto de una carta de Salónica fecha 3 de noviembre.

El 26 de octubre, á poco de haberse sabido la toma de Varaa, llegó del campamento del gran visir un tártaro con una orden dirigida al gobernador de esta ciudad, para que confiscase los bienes que Jussuff-bajá posee en el bajalato de Salónica, y sobre todo en esta ciudad, y en la misma noche quedó ejecutada, y preso su chasinedar (administrador). Esta disposición ha sido tanto mas sensible, cuanto tiene relacion con un hombre que siempre se ha portado con honor en los ejércitos turcos, y que ha sabido ganarse el maior aprecio en toda la Macedonia. No se

concede como se haia atribuido con tanta ligereza el delito de traicion á este general, que se ha distinguido en tantas ocasiones, y que se ha cubierto de gloria en la defensa de Varna.

Sea lo que fuere, algunas cartas de 1.º del corriente anuncian que los bienes que Jussuff bajá habia cedido en aquel pais á su hijo maior, quedaban exentos de la confiscacion.

POLONIA.—*Lemberg 19 de noviembre.*

Las cartas de Brodi de 16 de este dicen, que el feld-mariscal, conde de Wittgenstein y el cuartel general han llegado á Jassi, en donde pasarán el invierno. Parece cierto que el feld-mariscal, hará un viage á S. Petersburgo. La resolucion de mantener el cuartel general tan lejos de Varna y del sitio de Silistria, ha dado margen á muchas conjeturas que se aumentan aun con el rumor de que los rusos se han determinado á tomar esta medida por causas estratégicas ó políticas.

HUNGRIA.—*Orsova 10 de noviembre.*

(*Correspondencia particular.*)

Avisan de Widdin, con fecha 13 del corriente, que el motivo de haber evacuado los turcos la cabeza del puente de Calafat, fue porque el bajá de Widdin recibió una orden en que el Gran Señor le mandaba pasar al socorro de Silistria con todas las fuerzas que tenia á sus órdenes. Es mui de creer que el bajá destruiria antes de retirarse las fortificaciones de Calafat y la cabeza del puente. Se ha hablado tambien de una accion sangrienta en las llanuras de Silistria; pero aunque parece que los turcos han tenido alguna ventaja, con todo aun no han conseguido hacer que se levante el sitio. Las cartas recibidas de Bucharest en derecha, con fecha 10 y 11 de noviembre, no hablan de las últimas operaciones de Silis-

tria; nada parece mas dudoso que este acontecimiento.

AUSTRIA.—Viena 25 de noviembre.

La *Gaceta universal de Grecia* de 4 de noviembre contiene bajo el epígrafe de "Noticias de oficio respecto á los asuntos de Creta" la noticia que sigue comunicada desde Cicife con fecha 23 de setiembre. Esta noticia confirma, por desgracia, los temores que indicaba una carta de Canea, fecha 20 de agosto, comunicada por el *Correo de Smirna*, respecto á los asesinatos cometidos por los turcos en la isla de Candia.

Cicife 23 de setiembre de 1828. "Despues de la accion general que se dió en las cercanías de Canea entraron nuestras tropas sin el menor obstáculo en la provincia de Apokorona, adonde llegaron el 24 de agosto al rayar el dia. Parte de estas tropas se adelantó hasta Kalybac, aldea que está situada sobre la costa del golfo de Suda, y batió una division turca de Apokorona, que viéndose estrechada se embarcó la mañana siguiente, y dió la vela con direccion á Suda. De este modo quedó Apokorona enteramente libre de turcos. Nuestro coronel, baron de Reineck, se habia quedado enfermo en Askifu; pero restablecido un poco con el auxilio divino, se trasladó á Apokorona, y eligió para situar su cuartel general la aldea de Cicife, distante dos leguas de Malaxa, que se halla ocupada por los turcos. Su presencia ha alentado bastante á los desgraciados habitantes de esta provincia, quienes para manifestarle su agradecimiento le han visitado con mucha frecuencia. Avergonzado el bajá de esta provincia de la derrota que habia sufrido cerca de Nerokuro, envió por dos veces seguidas sus tropas contra Lekki, para correr el país y asolarlo todo. Pero los valientes y denodados Lakkiotas, unidos á

sus vecinos, rechazaron á los turcos, causándoles alguna pérdida, y los obligaron á acogerse vergonzosamente á sus guaridas, mientras que nuestras tropas conservaron su posición, y aun la mejoraron de modo que podían incomodar al enemigo; sin embargo hasta hoy no habían obtenido permiso para atacarlo abiertamente.

El 1.º de setiembre recibió nuestro coronel una carta en que los cristianos de la provincia de Candia, le participaban, que habiendo muerto los nuestros el 25 de agosto en una emboscada, cerca de Mesara, al terrible Agriolidi, comandante de las fuerzas turcas en Candia, cerraron estos las puertas de la fortaleza y empezaron á asesinar cristianos sin hacer distinción. La carnicería duró 24 horas; quedaron en las calles de la ciudad mas de 750 cadáveres, sin contar los que fueron arrojados al mar, á las fuentes y á los albañales. No han perdonado ni mugeres ni niños, y solo dejaron 20 hombres vivos para enterrar los muertos; y aun estos fueron inmolados sobre las zanjias en que habían enterrado á sus compatriotas. El metropolitano fue el único que se salvó, por haberse refugiado en el palacio del bajá.

»No satisfechos los bárbaros con la sangre de los cristianos de la fortaleza, salieron del *Heraction* con todas sus fuerzas, se esparcieron por las inmediaciones, y estendiéndose á las provincias de la parte oriental hasta Arcadia, enpaparon todavía sus manos en la sangre de los inocentes cristianos de todo sexo y edad que pudieron descubrir en los asilos donde se habían refugiado. Es muy corto el número de los que se han salvado en los montes para ponerse bajo la protección de nuestras tropas.

»Luego que estas tristes noticias llegaron á oídos de nuestro coronel, reunió todas las fuerzas disponi-

bles de Candia, á saber: las de Arcadia, Gortyna, Kano (sin duda será Canea), Gnosos, Aviopotamo, Monoprosopo, Hamari y S. Basilio, bajo las órdenes del valiente Tsuderi para poner sitio á Candia. Estos guerreros se han esmerado en obedecer las órdenes del coronel, y volar al socorro de sus hermanos; así es que Candia se halla sitiada en cuanto nosotros podemos hacerlo.

El ejemplo de los turcos de Candia fue imitado por los de Rettimo, que salieron la noche del 31 de agosto, y al raiar el día caieron sobre algunos pueblecillos de la costa, y asesinaron mas de 60 cristianos, entre ellos varios sacerdotes en el mismo altar en que estaban celebrando misa; pero habiéndolo notado las tropas que tenemos en aquellas inmediaciones los pusieron en fuga, mataron 25, cogieron dos prisioneros, y represaron todo el ganado que habian robado. Los turcos pasaban de 300. Despues de esta horrorosa escena comenzó el sitio de la plaza en debida forma, conforme á las disposiciones que habian tomado nuestros rotimotas, los asfediotas, y los calicratos de la provincia de Sfakia. Nuestro coronel permanece en Cicifre, y con los enpleados públicos se ocupa sin cesar en proporcionar auxilios y refuerzos para las tropas que sitian las tres plazas mas fuertes de Creta.”

ESPAÑA.

Madrid 15 de diciembre.

Va á publicarse en Perpiñan desde enero inmediato un periódico, que saldrá dos veces al mes en números de 16 á 20 páginas, con el título de *Journal grammatical et litteraire de la langue espagnole*: diario gramatical y literario de la lengua española, por Mr. Andreu, profesor de lenguas, de matemáticas y de geografía. Su editor se propone seguir el método de otro

periódico que se publica en París de la lengua inglesa por Mr. Robertson. Ejercitado en la enseñanza por mucho tiempo, y habiendo residido en España veinte años, se halla, como dice en el prospecto, en estado de conocer á fondo un idioma que hacen necesario las relaciones con el pueblo vecino, y que por su fluidez, elegancia y belleza es reputado justamente entre los primeros del mundo. El nuevo diario, que bastará por sí solo para aprender el castellano sin maestro, se dividirá en cuatro partes. La primera contendrá un curso de lengua española, según el método analítico de Mr. Robertson: la segunda se destinará á disolver las dificultades que propongan los abonados ó lectores: la tercera contendrá un ecsámen de obras españolas, en particular de las elementales que usan los franceses para aprender esta lengua: la cuarta contendrá trozos selectos en verso y en prosa de los autores ó traductores españoles de mas mérito. Se suscribe en las principales librerías de Francia y de los países estrangeros. La correspondencia, franca de porte, se dirigirá á *M. Alzine, libraire á Perpignan.* (G. de M.)

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

CAPITANÍA DEL PUERTO.

Enbarcacion despachada el dia 9 del corriente.

Para Villajoyosa el laud Cármen su patron Tomas Zaragoza, con 7 marineros y lastre.

CON SUPERIOR PERMISO.

Inprenta de Felipe Guasp.